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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CALENDARIO ELECTORAL 

¿CUÁNDO INICIAN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES? 
En el estado de Querétaro y a nivel nacional, el proceso electoral 2023 – 2024 continúa su marcha tras las 
fiestas decembrinas y pronto se darán a conocer oficialmente los candidatos de cada partido que participarán 
en las campañas electorales. Desde el pasado 20 de octubre 2023 y hasta el próximo 19 de enero del presente 
año, como fecha límite, los partidos políticos han comenzado el pre registro de sus aspirantes para, de manera 
interna, elegir a quien será su candidato en las elecciones de este 2024. Una vez seleccionado a quien 
representará a cada partido, se llegará la fecha para, ahora si, el registro de manera oficial el cual a nivel federal 
será del 15 al 29 de febrero; mientras que para el estado de Querétaro será del tres al siete de abril del 2024. De 
acuerdo con el Instituto Nacional Electoral, en las elecciones federales de este año se elegirán: 1 Presidenta o 
presidente de la república. 64 Senadurías por el principio de mayoría relativa. 32 Senadurías por el principio de 
representación proporcional. 32 Senadurías de primera minoría. 300 diputaciones por el principio de mayoría 
relativa. 200 Diputaciones por representación proporcional. Inicio de las campañas electorales. De acuerdo con 
el INE, las campañas y precampañas iniciarán en las siguientes fechas y orden: Precampaña: del 20 de 
noviembre 2023 al 18 de enero 2024. Intercampaña: del 19 de enero al 29 de febrero de 2024. Campaña: del 01 
de marzo al 29 de mayo de 2024. Mientras que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) señaló 
que el proceso electoral del estado de Querétaro se manejará en los siguientes tiempos y formas: 19 de enero al 
17 de febrero, precampañas y obtención del respaldo de la ciudadanía para candidaturas independientes. 03 de 
marzo, límite para que personas servidoras públicas se separen de sus funciones para contender en algún cargo 
público. 03-07 de abril, registro de candidaturas para Ayuntamientos y Diputaciones locales. 15 de abril al 29 
de mayo, campañas para Ayuntamientos y Diputaciones locales. Del 15 de abril al 02 de junio, suspensión de 
programas sociales, acciones y propaganda gubernamental. 06 al 20 de mayo, voto anticipado para personas 
con alguna discapacidad física. 30 de mayo al 02 de junio, suspensión de actos proselitistas. 02 de junio, jornada 
electoral. 05 de junio, inicio de las sesiones de cómputo. ¿Qué puestos se eligen en la entidad? 25 Diputaciones 
locales. 18 Presidencias municipales. 36 Sindicaturas. 148 Regidurías. 

https://aldialogo.mx/politica/2024/01/08/cuando-inician-las-campanas-electorales/ 

IEEQ ANUNCIA CALENDARIO DE LAS ELECCIONES 2024 EN QUERÉTARO 
Por Carmen Galván 
Este 20 de octubre arrancó el proceso electoral 2023-2024, por lo que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) ha continuado con sus actividades, además que se aproxima el periodo de obtención de 
respaldo para las candidaturas independientes. El 19 de enero es la fecha límite para que se entregue los 
convenios de coalición de partidos políticos, así como ese día y hasta 17 de febrero es el periodo para la 
obtención del respaldo ciudadano de las 9 personas que buscan una candidatura independiente. Asimismo, el 3 
de marzo es la fecha límite para que los servidores públicos que participarán en el proceso electoral se separen 
de su cargo. Campañas: 15 de abril. En tanto, del 3 al 7 de abril es el registro de candidaturas para 
ayuntamientos y diputaciones locales, mientras que el 15 de abril iniciarán formalmente las campañas 
electorales, por lo que deberán de suspenderse los programas sociales y la propaganda gubernamental. Del 6 al 
20 de mayo se deberá de realizar el voto anticipado de las personas que se encuentran fuera del país y que 
previamente se hayan registrado en el IEEQ. El 29 de mayo concluirán las campañas electorales, por lo que al 
día siguiente deberán de suspenderse los actos proselitistas hasta el día de las elecciones el 2 de junio. 

https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-anuncia-calendario-de-las-elecciones-2024-en-queretaro/ 

COLUMNA BAJO RESERVA 
Las precampañas locales inician en 10 días. Las precampañas, nos cuentan, inician en diez días. De acuerdo 
al calendario aprobado por el IEEQ esta etapa del proceso electoral se dará del 19 de enero al 17 de febrero, 
aunque hay partidos que ya se adelantaron como es el caso de MC que ayer abrió sus registros de aspirantes. En 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/carmen-galvan/
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Morena y sus aliados desde finales del mes pasado se inscribieron los precandidatos. En la capital hay más de 
20 aspirantes aunque son unos cuantos los que tienen reales posibilidades de quedarse con la anhelada 
candidatura, entre ellos José María "Chema" Tapia, Armando Rivera, Maximiliano García y Paloma Arce. En el 
PAN ya hay consenso para entregar la candidatura al diputado federal, Felipe Fernando "Felifer" Macías. PAN y 
PRI concretaron una alianza parcial a nivel local. En más del proceso electoral 2023-2024, nos dicen que el 
día límite para registrar ante el IEEQ los convenios locales de coalición de partidos políticos es el 19 de este 
mes. PAN y PRI, nos refieren, están a punto de concretar su alianza, la cual será parcial. La dirigencia estatal del 
PAN que encabeza Leonor Mejía ya deslizó que este partido irá solo en Corregidora con Josué "Chepe" Guerrero 
y lo mismo sucederá en San Juan del Río, con Roberto Cabrera, quien buscará la reelección, y también en El 
Marqués, con Rodrigo Monsalvo. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-09-de-enero-de-2024/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PREVÉN UN MILLÓN 800 MIL VOTANTES  
El INE, espera que en Querétaro puedan votar en las elecciones de este año alrededor de un millón 800 mil 
ciudadanos, quienes están registrados dentro del padrón electoral, informó el vocal del distrito local 4, José 
Espino. (PA 1 y 6) 
 
DAN 118 MIL CREDENCIALES DE ELECTOR EN EL ESTADO 
Durante 2023 se entregaron 118 mil credenciales para votar en la campaña anual intensa organizada por el 
Instituto Nacional Electoral, en un ejercicio que concluirá este 22 de enero. Al respecto, el vocal del INE, José 
Espino, hizo un llamado a la ciudadanía para acudir a actualizar su credencial estos últimos 12 días de enero. 
(EUQ 3) 
 
PIDEN FACILITAR PARTICIPACIÓN 
Disminuir las firmas, presupuesto participativo y audiencia pública son los mecanismos de participación 
ciudadana que impulsará el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, 
encabezado por el activista Waltter López. Recordó que como activistas impulsaron 15 mecanismos de 
participación ciudadana, entre ellos el de revocación de mandato; sin embargo, indicó que están conscientes de 
que no serán aprobadas las 15 propuestas que realizaron. (DQ 10) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SALIDA DE PAULINA AGUADO NO REPRESENTA RIESGO PARA EL PAN: BOTELLO 
El senador del PAN por Querétaro, Alfredo Botello, expresó, ante la salida de Paulina Aguado de la bancada del 
PAN en la Cámara de Diputados a nivel federal para sumarse a las filas de Movimiento Ciudadano y contender 
por la presidencia municipal de Querétaro, que se trata de una decisión personal y aún tendrá que contender 
con otros aspirantes para el puesto dentro del movimiento naranja. con una trayectoria política enfocada 
principalmente en el ámbito cultural y actualmente como diputada federal, por lo que su salida no representa 
un riesgo para el PAN, del cual ella no era militante. (CQRO 8) 
 
EN QUERÉTARO, LOS JÓVENES SON INSPIRACIÓN: LUPITA MURGUÍA 
En el marco del regreso a clases, Lupita Murguía, precandidata del PAN al senado, afirmó que en nuestro estado 
los jóvenes son inspiración y tienen oportunidades para que cumplan sus sueños. En un mensaje dirigido a 
militantes y simpatizantes de Acción Nacional, señaló que luego del periodo vacacional el regreso a clases nos 
recuerda que los jóvenes son clave en la construcción del Querétaro que anhelamos. (N 7) 
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GUADALUPE MURGUÍA, PAN AFIRMÓ QUE EL PAN GOBIERNA Y LO HACE BIEN 
La precandidata del PAN al senado, Lupita Murguía, afirmó que Acción Nacional gobierna y lo hace bien; 
muestra de ello, es que todos tenemos a un familiar o amigo que desea venir a vivir a Querétaro, tierra de 
oportunidades y calidad de vida. (Fórmula Noticias) 
 
MC 
 
PAULINA AGUADO PRECANDIDATA DE MC A LA PRESIDENCIA DE QUERÉTARO 
La diputada federal Paulina Aguado, formalizó su registro como precandidata a la presidencia municipal de 
Querétaro por el partido Movimiento Ciudadano y ante simpatizantes y medios de comunicación en la sede de 
este instituto político, subrayó que la motivación que la impulsa a contender, es su amor por la ciudad y su 
compromiso con mantenerla segura y ordenada. (N 1 y 8) 
 
NIEGA AGUADO PEDIR LICENCIA PARA CAMPAÑA 
Ni dejará el cargo federal ni comprometerá a sus amigos Francisco Domínguez ni Luis Nava a apoyarla en su 
aspiración política, aseveró Paulina Aguado, exdiputada federal de PAN, durante su registro como precandidata 
a la presidencia municipal de Querétaro por MC. (DQ 9)  
 
BUSCA ESCÁRCEGA LA CANDIDATURA DE MC 
Roberto Escárcega se registró como precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Movimiento 
Ciudadano, con lo que hasta ahora suman ocho los aspirantes a contender por la candidatura a la alcaldía de la 
capital en el partido. (DQ 9)  
 
JUAN CARLOS BRIZ, PRECANDIDATO POR LA CAPITAL 
Juan Carlos Briz se registró como aspirante para la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro por el 
partido Movimiento Ciudadano. El exregidor estuvo acompañado por militantes. (AD 3) 
 
SE REGISTRAN EN MC CUATRO ASPIRANTES PARA LA CAPITAL  
Cuatro aspirantes se presentaron en la sede de Movimiento Ciudadano, para formalizar su inscripción como 
precandidatos a la alcaldía capitalina. Una de ellas es la diputada federal Paulina Aguado, quien recientemente 
se separó del PAN para sumarse a las filas de MC. También presentó su registro Teresa Calzada, hermana del 
exgobernador priísta José Calzada; Manuel Garrido, hermano del exmandatario estatal panista Francisco 
Garrido; y Juan Carlos Briz, exregidor capitalino que también viene del PAN. (EUQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; LLEGARÁ A SALUD CONTIGO A 47.4% DE HABITANTES 
Nuevo plan estatal para 303 comunidades sin seguridad social; obras para la Sierra. 
 
N: VANGUARDIA EN SALUD: K  
Presentan Salud Contigo, la tarjeta para servicio médico a población sin seguridad social. 
 
AD: PRESENTAN TARJETA DE “SALUD CONTIGO” 
Al retomar sus actividades, el gobernador Mauricio Kuri González presentó el programa de atención médica 
gratuita, dirigida a las personas que no tienen seguridad social. 
 
EUQ: ANUNCIAN CAPACITAN MÉDICA A QUIENES CARECEN DE SERVICIO 
Kuri presenta, Tarjeta Salud  Contigo, para acercar seguridad social gratuita a personas vulnerables; entre otros, 
podrán acceder a medicina preventiva, laboratorio, cirugía y medicamentos 
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CQRO: GOBIERNO ESTATAL LANZA TARJETA SALUD CONTIGO 

El poder Ejecutivo del estado, con una inversión de 10 millones de pesos, realizará campañas de información y 
brigadas de registro de tarjetas digitales que se podrán obtener en la app Qro Digital 
 
PA: LANZA KURI TARJETA “SALUD CONTIGO” 
Más del 30 por ciento de la población carece de los servicios y se busca cerrar la brecha. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DARÁN SEGURIDAD SOCIAL GRATIS EN QUERÉTARO  
El gobernador Mauricio Kuri anunció servicios de salud de manera gratuita para personas que no tengan 
seguridad social, a través de la Tarjeta Salud Contigo. A partir de este lunes arrancará un proceso de 
credencialización en la página programas.queretaro.gobmx/sipros; así como a través de brigadas de registro, de 
una tarjeta digital en la app Qro Digital y de brigadas para la entrega de credenciales físicas. (N 2) 
 
REGRESARON A CLASES 367 MIL ESTUDIANTES DE ESCUELAS PÚBLICAS DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Hoy 8 de enero regresaron a clases 367 mil 213 alumnas y alumnos de dos mil 111 preescolares, primarias y 
secundarias, una vez concluido el periodo vacacional, así lo dio a conocer la USEBEQ, de acuerdo al calendario 
escolar de la SEP. Retomaron sus actividades escolares 56 mil 460 niñas y niños de preescolar, 208 mil 238 
alumnas y alumnos de primaria y 100 mil 154 jóvenes de secundaria en sus tres modalidades general, técnica y 
telesecundaria. (Fórmula Noticias) 
 
QUERÉTARO BLINDA SUS FRONTERAS, TRAS BLOQUEOS DE CARRETERAS EN GUANAJUATO 
Autoridades estatales mantienen los operativos en los límites de Querétaro con Guanajuato, informó el 
secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz. Esto tras los hechos de violencia que se registraron este fin de semana 
en las carreteras de Celaya y Salamanca. En este sentido, recalcó que se mantiene el trabajo interinstitucional 
entre la Secretaría de Seguridad Ciudadana y SEDENA y la Guardia Nacional de manera permanente para vigilar 
todos los límites del estado. (DQ 7)  
 
ANUNCIAN AMPLIACIÓN DE CARRETERA DE VIZARRÓN HACIA CADEREYTA  
El gobernador Mauricio Kuri anunció la primera etapa de la ampliación de la carretera de Vizarrón hacia la 
cabecera municipal de Cadereyta. Explicó que esta acción es parte de un paquete de obras que ejecutará la 
SDUOP durante este 2024. Por su parte, Fernando González detalló que la obra consta de la ampliación de dos a 
cuatro carriles. Explicó que esta semana quedará concluido el proyecto y hasta entonces se conocerá el monto 
de inversión. (AD 4) 
 
GOBERNADOR MANIFESTÓ SU SOLIDARIDAD, DAN DE ALTA A LAS TRES PERSONAS QUE RESULTARON 
LESIONADAS EN JARDÍN ZENEA  
Luego de los lamentables hechos ocurridos el primer día del año donde un sujeto embistió con un arma punzo 
cortante a cuatro personas resultando en la pérdida de la vida de una de ellas el gobernador Mauricio Kuri 
lamentó lo sucedido y refirió sus condolencias a la familia además de refrendar el apoyo completo a las 
víctimas. (DQ 5) 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO LISTA A MÁS TARDAR EN LA PRIMERA SEMANA DE MARZO 
Las obras de Paseo Cinco de Febrero quedarán concluidas en su totalidad en el primer trimestre de este 2024. 
Fernando González, titular de la SDUOP, indicó que actualmente los trabajos, presentan un avance del 90%. Por 
ello, indicó que se contempla que ya se entreguen en su totalidad a más tardar en la primera semana de marzo, 
esto a pesar de que había señalado que concluiría a finales de febrero. (N 3) 
 
REPORTAN USUARIOS FALLA DE APP QROBÚS 
Usuarios del servicio de transporte público Qrobús informaron que este lunes 8 de enero presentaron 
inconvenientes con la aplicación de dicho servicio. Se encontraron con la imposibilidad de acceder a la 
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plataforma, lo que les impidió revisar tanto su saldo como las rutas disponibles. Estos inconvenientes 
generaron complicaciones para los usuarios, quienes dependen de la aplicación para gestionar de manera 
eficiente sus viajes diarios. (DQ 8)  
 

PODER LEGISLATIVO 
 
FRENAN LEY DE CONTROL ANIMAL 
La discusión de la iniciativa de Ley de Protección, Cuidado y Control Animal del estado de Querétaro se ha 
postergado debido a que los municipios no cuentan con el presupuesto suficiente para su aplicación, dio a 
conocer Enrique Correa, diputado local del PAN. Indicó que no se han logrado consensos con todos los 
municipios para la ejecución de dicha ley, pues puso como ejemplo que los municipios serranos no cuentan con 
un área de protección animal, lo que implicaría la contratación de personal y la compra de vehículos, 
equipamiento, entre otros. (DQ 11) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SERÁ INAUGURADO EL NUEVO PALACIO DE JUSTICIA: MARIELA PONCE 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, señaló que, sería en marzo cuando se inaugure oficialmente la 
nueva sede del Poder Judicial, ubicada en Centro Sur. Durante los días pasados, comentó, se han realizado 
recorridos para conocer los avances de la obra; además de revisar si existen condiciones para ir entregando por 
áreas este nuevo edificio. La pretensión es que se pueda comenzar con la migración del personal desde este 
mismo mes de enero, refirió. (PA 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
CORREGIDORA ENTRE LOS MUNICIPIOS MÁS TRANSPARENTES DEL PAÍS, REVELA AREGIONAL 
En su índice de Transparencia y Disponibilidad de la Información Fiscal de los Municipios, 2023 la consultora 
regional colocó al Municipio de Corregidora entre los únicos cinco municipios transparentes. Mientras el 
promedio de esta evaluación fue de 60.92 puntos, Corregidora obtuvo 93.63 puntos, lo que ubicó al municipio 
en el cuarto sitio y entre los 12 que lograron dar cumplimiento del 100% en publicar la información completa 
que esta firma evalúa. (N 7) 
 
IMM Y TOPRE MÉXICO FORTALECEN LAZOS DE COLABORACIÓN 
Con el objetivo de formalizar la vinculación del trabajo colaborativo entre el IMM y la empresa Topre Autoparts 
México, en temas de capacitación, desarrollo humano y promover los servicios del instituto en la compañía, el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, y la titular del instituto, María Gómez, firmaron un 
convenio de colaboración con la empresa. (NSJR 1 y 3) 
 
EN ETAPA FINAL, AMPLIACIÓN Y MODERNIZACIÓN DEL SEGUNDO PISO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL 
DE PEDRO ESCOBEDO 
El segundo piso de las obras de ampliación y modernización en la construcción del segundo piso de la 
presidencia municipal de Pedro Escobedo, se encuentran en su etapa final. Por este motivo, en los próximos 
días el inmueble será inaugurado, informó el municipio en sus redes sociales. (ADN) 
 
RECAUDA SJR 30 MDP POR PAGO DE IMPUESTO PREDIAL DURANTE PRIMERA SEMANA DEL 2024 
La mañana de este lunes, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, presentó el programa 
“Cree, Amar e Informar”, que tiene como objetivo de brindar información de las diferentes acciones que realiza 
la administración en varios rubros a favor de la ciudadanía; en esta ocasión, respecto al pago de impuesto 
predial 2024. (N 6) 
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EJERCIERON HASTA 20 SEGUROS DE VIVIENDA 
De la veintena de incidencias registradas, 15 fueron por robo a domicilio, cuatro por incendios, uno por 
inundación. Fue de esta manera y con diversas sumas económicas que pudieron salir adelante. El director de 
Ingresos en el municipio de San Juan del Río, Jepthé García, dio a conocer que, durante el último año, 20 familias 
ejercieron el seguro de vivienda que contempla la actual administración, a quienes van al corriente con el pago 
del impuesto predial en esta demarcación. (ESSJR 1 y 4) 
 
ALISTAN MATRIMONIOS COLECTIVOS EN TEQUIS 
Se tiene previsto llevar a cabo en el municipio de Tequisquiapan, los Matrimonios Colectivos, con la finalidad de 
que las parejas cuenten con facilidades y puedan consolidar legalmente su relación. De acuerdo con la titular del 
Registro Civil, Alondra Ledesma, se abrió la convocatoria para que los interesados puedan participar en el 
programa, a través del cual se dan las facilidades para que las parejas consoliden legalmente su relación. (ESSJR 
6) 
 
ENTREGA RENÉ MEJÍA OBRAS POR MÁS DE 9 MDP 
El compromiso de la administración municipal de Amealco de Bonfil que encabeza el presidente René Mejía es 
firme con la construcción del progreso y la felicidad, lo que se ha consolidado entre otras cosas gracias a las 
obras ejecutadas, las cuales son decididas por la gente de cada una de las localidades a través del programa 
“Amealco Decide”. (N 8) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“POBREZA LABORAL ESTÁ ESTANCADA” 
A pesar de las altas cifras de generación de empleo formal en la entidad, el incremento en los costos de vida 
representa un desafío para lograr disminuir los índices de pobreza laboral en Querétaro, de acuerdo con el 
economista Enrique Kato. “La ciudad es mucho más cara en comparación a otras regiones del país, eso podría 
estar explicando lo que observas que la pobreza laboral está estancada en la causa no es por los ingresos, sino 
por el costo de vida”. (DQ 3)  
 
LA CANASTA BÁSICA CUESTA MIL 796 PESOS 
El precio de la canasta básica durante la primera semana de enero se ubicó en un promedio de mil 786 pesos en 
Querétaro, de acuerdo con información de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, el jitomate es el 
producto con mayor incremento a nivel nacional, con un 73%. En Querétaro, el Sistema Nacional de 
Información e Integración de Mercados de la Secretaría de Economía, registró el precio máximo del jitomate 
saladette en 31 pesos en el Mercado de Abastos, lo que representa un 51% menos que el promedio nacional, 
que se ubicó en 47 pesos. (DQ 3)  
RECIBE UAQ A MIL 457 NUEVOS ESTUDIANTES EN EL SEMESTRE 2024-1 
En el arranque de este 2024, la UAQ abre sus puertas a mil 457 nuevas y nuevos estudiantes. Para recibirlos, 
este lunes comenzaron las pláticas de bienvenida Conoce tu Universidad, con las cuales se informa a las y los 
jóvenes sobre la calidad educativa de la UAQ, las acciones en pro de temáticas como paz, personas con 
discapacidad, derecho indígena, deporte, arte y cultura; así como sobre becas disponibles y servicios 
universitarios. (N 4) 
 
ESTUDIANTES DE LA UAQ PROPONEN NUEVO SISTEMA DE DISTRIBUCIÓN DE AGUA EN EL 
SEMIDESIERTO 
Tras un estudio en la región del semidesierto hace unas semanas a petición de los propios habitantes, un grupo 
de universitarios realizaron un diagnóstico acerca de la situación del agua en los municipios de Colón y 
Tolimán, pues existe incertidumbre respecto al riego de más de 30 mil árboles de fruta, que a falta de un manejo 
adecuado, podrían perderse, dio a conocer Raúl Pineda, director General del Centro de Capacitación en Cuencas 
e investigador de la UAQ. (N 4) 
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ENTRAN MÁS HOMBRES QUE MUJERES A LA UAQ 
Las mujeres que aspiraron a ingresar a la UAQ en este semestre fueron casi un 8% en comparación con los 
hombres, lo que habla de carencias del sistema educativo que impide que las mujeres accedan a la educación 
superior, de acuerdo con la rectora Teresa García. (DQ 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / SALUD 
Por Adán Olvera   
Uno de los grandes pendientes de los gobiernos en este país es el tema del acceso a los servicios de salud de 
manera universal y gratuita. La seguridad social en otros países son temas importantes en que los ciudadanos 
no tienen que preocuparse cuando un familiar esté en una situación delicada de salud. En México, la salud 
privada es la que puede garantizar servicios de calidad pero solamente para quien tiene recursos y puede pagar 
un seguro médico privado o los servicios que ofrecen los hospitales de alta gama. En Querétaro, el gobernador 
Mauricio Kuri González realizó la presentación de la Tarjeta Salud Contigo, estrategia que tiene el objetivo de 
brindar servicios médicos de manera gratuita a las personas que no tengan seguridad social. Querétaro ocupa el 
lugar 13 a nivel nacional de porcentaje de personas que no tienen acceso a servicios de salud, esto representa a 
753 mil personas; que con esta tarjeta tendrán un mejor desempeño en el acceso a la salud. La manera de 
operar de esta tarjeta es que se promoverá la afiliación en unidades móviles, en los centros de salud, hospitales 
y Unidades de Apoyo de Servicios de Salud del Estado de Querétaro; así como orientar sobre la afiliación a los 
estudiantes de universidades públicas, trabajadores formales y sus familiares sobre el acceso a los servicios de 
salud. Con la Tarjeta Salud Contigo los beneficiarios podrán acceder a consulta de medicina general, vacunas del 
esquema básico, consulta de medicina tradicional e intercultural, detecciones de cáncer cervicouterino, de 
mama y enfermedades crónicas, consulta de especialidades básicas y subespecialidades disponibles, atención 
de urgencias, consulta por telemedicina, curaciones. La salud es una de las grandes preocupaciones de los 
ciudadanos y estas acciones tendrán que venir a llenar esos espacios. De rebote. Será los primeros días de 
marzo cuando en su totalidad se entregue la obra de Paseo 5 de febrero, hoy comienza a notarse la 
funcionalidad de la obra pero faltan muchos detalles por solucionar. Fue un camino largo. (DQ ESSJ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Naranjas. A César Cadena, el dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, le gusta comprar problemas de 
panistas, pero además tendrá en casa una lucha entre exgobernadores: Paulina Aguado, leal a Pancho 
Domínguez; Teresa Calzada Rovirosa, hermana de Pepe, y Manuel Garrido, hermano de Paco. Aunque ninguno 
con posibilidad de ganar algo,ahí volará pelo. Mano “A mí ni me volteen a ver”, aclaró el ex gobernador 
Francisco Dominguez al periodista Andrés Estévez cuando le preguntó si él era el autor intelectual de la 
renuncia de Paulina Aguado a la bancada de diputados del PAN y  su brinco a MC. Nunca dirá que sí, menos 
ahora que se habla de un rompimiento con su partido y con su sucesor, pero a su grupo le urge recuperar 
espacios. Perdidos. El priismo sanjuanense se  encuentra alarmado y desarmado para las elecciones del 2024. 
El anunció de que el Frente Amplio por México no cuajó en lo local expone a los tricolores a perder el tercer 
escalón que mantenían y no se descarta una nueva desbandada. (DQ ESSJ)  
 
EDUCACIÓN EN QUERETARO AL SEGUNDO NIVEL EN EL 2024 
Por Martha Elena Soto 
Estamos realmente emocionados de continuar con algunos de nuestros exitosos programas del año pasado, que 
han demostrado su valía y su impacto positivo en la educación. Uno de ellos es "Contigo Escuelas de Tiempo 
Completo", el cual se ha convertido en nuestro programa insignia y que será evaluado para asegurar su 
continuidad durante los próximos tres años de gobierno. También continuaremos impulsando el programa 
"Contigo, nadie se quede atrás", que comprende diversas estrategias que han arrojado resultados significativos 
en cuanto a cobertura, reducción de la reprobación e incremento en el egreso escolar. Asimismo, hemos logrado 
aumentar la cantidad de personas que completan sus estudios de bachillerato, brindando apoyo gratuito para 
aquellos que no hayan finalizado esta etapa a través de un examen único. Además, es importante destacar que 
durante el 2024 se reforzará el programa "Contigo en la Escuela", una iniciativa innovadora en la que participan 
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empresarios, universitarios y organizaciones sociales para llevar a cabo acciones de mantenimiento en las 
escuelas del estado de Querétaro, mejorando así las condiciones de aprendizaje de nuestros estudiantes. Otro 
programa exitoso que continuará su desarrollo en el 2024 es "Contigo, Beca Embajadores", el cual ha motivado 
a los estudiantes universitarios a aprovechar la oportunidad de tener una experiencia en el extranjero, 
enriqueciendo sus habilidades y competencias laborales y personales. Además, nos complace anunciar dos 
nuevos programas para este año: "Contigo Aprendemos", cuál consistirá en una serie de conferencias, talleres y 
seminarios impartidos por expertos, que permitirán actualizar a los agentes educativos en diversos ámbitos de 
la educación. También, llevaremos a cabo la primera edición de la "Olimpiada del Conocimiento en Educación 
Básica en Querétaro", donde se reconocerá y premiará a los alumnos más destacados de escuelas públicas y 
privadas. (ESSJ, DQ) 
 
PAN CERRADO 
La ahora precandidata a la presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, 
reveló que dejó al PAN porque tiene una estructura cerrada que no facilita la participación ni la incorporación a 
nuevos militantes; por ello, explicó que nunca estuvo afiliada al PAN, sino simplemente era “adherente” (cuando 
esa fi gura existía). La diputada federal se acercó a Movimiento Ciudadano porque, dijo, “es un partido que 
confía en las mujeres y yo confío en su proyecto”. Así, dijo estar lista para competir ante una larga lista de 
interesados al interior del partido naranja, y después contra su excompañero de partido ‘Felifer  ’Macías.  
Regular pirotecnia. Por el momento, el municipio de Corregidora es el que más ha avanzado en su reglamento 
para regular el uso de la pirotecnia, limitando incluso el horario en el que pueden usarse estos artefactos y el 
tipo de festividades o celebraciones donde se permiten. Falta mayor regulación y vigilancia en los municipios 
donde se siguen presentando accidentes con lamentables consecuencias, debido a la impericia, la falta de 
cuidado o irresponsabilidad, y las nulas medidas de seguridad de quienes hacen uso de la pirotecnia. Los casos 
de accidentes se acumulan y ya hay voces que no solo piden su regulación, sino su prohibición total. Querétaro-
Detroit. El Aeropuerto Internacional de Querétaro logró la reapertura de la conexión aérea Querétaro-Detroit 
gracias a la expansión de Aeroméxico Delta. Esta ruta ya tuvo su vuelo inaugural y representa para la entidad un 
importante nodo en las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Dará rectora el jueves su último informe. Que el jueves 11 de enero, la rectora de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, Teresa García Gasca, presentará su sexto y último informe al frente de la máxima casa de estudios 
de Querétaro, a las 11:00 horas, en el auditorio de la preparatoria Norte.  “Vamos a mostrar los alcances de esta 
administración, también los retos, los problemas a los que nos enfrentamos, pero sobre todo cuál es el estado 
actual de la universidad, de cara a los siguientes tres años de gestión de la Dra. Silvia (Amaya Llano), para que 
podamos, de alguna manera, partir o tener un punto de partida en aras de seguir construyendo y avanzando 
para fortalecer a la institución”, dijo durante su última participación en el noticiario Presencia Universitaria. 
Las mujeres tienen un menor porcentaje de éxito para ingresar a la universidad. Por cierto, que García 
Gasca informó que este 2024 ingresaron a la UAQ mil 457 nuevos estudiantes a las licenciaturas de 10 
facultades. Tras informar que el 49.8 por ciento de las mujeres aspirantes logró un lugar, mientras que el 57.3 
por ciento correspondió a los varones, la rectora subrayó:  “Son casi ocho puntos porcentuales lo que tenemos 
ahí y es algo que tenemos que seguir trabajando (…) son brechas de género que no necesariamente tienen que 
ver con los procesos de admisión, sino con situaciones anteriores”. Y agregó: “Aunque las mujeres tienen un 
menor porcentaje de éxito para ingresar a la universidad, en realidad tenemos más mujeres aspirantes que 
ingresan a la UAQ; esto lo que nos está diciendo es que tenemos un gran número de mujeres luchando por 
entrar a la universidad. El total es de 57 por ciento de mujeres y 43 por ciento de hombres”, añadió. En torno a 
las facultades que tienen menor porcentaje de ingreso de mujeres, dijo que son Ingeniería, con 39.2 por ciento, e 
Informática, con 17.5 por ciento. Otorgarán 40 lentes por cada gol anotado por los equipos de Gallos 
Blancos. Que la secretaria de Educación, Martha Elena Soto Obregón, y la de Salud, Martina Pérez Rendón, 
firmaron como testigos de honor un convenio entre el presidente del Club Gallos Blancos de Querétaro, Juan 
Luis Olvera Morales, y el director del Grupo C&H, Carlos José Hernández Olivera, con el fin de beneficiar a niños 
y niñas de entre seis y 13 años, estudiantes de primaria y secundaria, para la realización de exámenes de la vista 
gratuitos y la entrega de lentes, como parte de la campaña Goles para ver mejor. La secretaria de Educación 
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explicó que se otorgarán 40 lentes por cada gol anotado por los equipos de Gallos Blancos de Querétaro en las 
categorías varonil y femenil, durante los partidos como locales, en el torneo regular de la Liga BBVA y durante 
los torneos de Apertura 2024 y Clausura 2024. En caso de no sumar una cantidad significativa de goles 
anotados, Grupo C&H donará mil lentes como mínimo durante un año. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Ahí está, viendo pasar el tiempo. El Adefesio Verde, de las calles de Gutiérrez Nájera 29, en pleno Barrio de la 
Cruz, rompe con todos los códigos y reglamentos urbanos, pero no ha habido autoridad que atienda las quejas 
de los vecinos y defensores del Centro Histórico. Ya hasta el INAH y el Municipio quitaron los sellos de clausura 
que le habían impuesto en febrero del año pasado. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Cumple Nava enchular capital. Más de 400 colonias del Municipio capitalino están siendo atendidas con el 
programa “Mi Querétaro lindo” con el que el alcalde LUIS NAVA cumple el compromiso de enchular la ciudad. 
Así lo manifestó este lunes al reunirse con los vecinos de Las Plazas. Agua de enero tiene buen tempero. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Paulina no va sola por MC. ¡Fosfo fosfo!: Sabino. Se apuntan Escárcega, Calzada, Garrido y Briz. Rendirá Felifer 
su V Informe el viernes en AJOD. Desaprueba OCDE sistema de salud mexicano. Morena quiere un trabuco para 
las diputaciones. Naranjas. Paulina Aguado Romero se registró este lunes como aspirante a la candidatura a la 
presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, pero no va sola. El comunicador Roberto 
Escárcega y la activista Tere Calzada Rovirosa también la quieren, además de Manuel Garrido Patrón, Deyanira 
Álvarez y hasta Carlos Briz, el de las camas de imanes. De modo que la diputada federal ya separada de la 
bancada del PAN (aunque no del cargo) no la tiene amarrada, aunque su decisión ha provocado numerosos 
comentarios. De cambio de chaqueta habló la decana Natalia Carrillo. Que sola llegó y sola se va, opinó la 
dirigente estatal Leonor Mejía. La verdad es que la ex secretaria de Cultura del Estado en la administración 
anterior nunca se registró en Acción Nacional, en cuya fundación participó su abuelo Jesús Romero Santoyo. De 
cualquier modo y sin recurrir al clásico “haiga sido como haiga sido”, Paulina navegó durante 20 años por los 
cargos públicos al amparo del PAN y en especial gracias a su cercanía con el anterior gobernador que -jejeje- ya 
se deslindó del caso. Como les comentaba ayer, la diputada federal pedía la candidatura del PAN a la alcaldía 
capitalina o al Senado, pero no fue considerada, La primera estaba reservada para su compañero de cámara, 
Felifer Macías, y la segunda para la secretaria de Gobierno Lupita Murguía. La postulación a través de 
Movimiento Ciudadano, suponiendo la obtenga, no le garantiza nada. La organización de Dante Delgado tiene 
poca presencia en Querétaro, en donde PAN y Morena llevan mano. Cabe recordar que los naranjas obtuvieron 
apenas el 2.27 por ciento en el 2021, con Tere Calzada Rovirosa como candidata y necesitarían al menos 
alcanzar el 3 para una regiduría. La competencia real por el Centro Cívico será entre Felifer Macías y el 
candidato de Morena, probablemente Arturo Maximiliano García o, en caso de tocar mujer, Paloma Arce Islas. 
Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Músculo. El sábado rendirá su quinto informe como diputado 
federal Felifer Macías y, rumbo a la candidatura a la alcaldía capitalina, se espera una muestra de su capacidad 
de convocatoria, producto de varios años de incursionar en la política nacional. Entre los principales invitados 
figuran, además del gobernador Mauricio Kuri, el dirigente nacional del PAN Marko Cortés y la abanderada 
presidencial Xóchitl Gálvez. Zas. -¡Preeeparen!- Otros datos. Poco le duró la fiesta al gobierno federal por la 
inauguración de la Megafarmacia del Bienestar, pues un reporte de la OCDE determinó que México tiene uno de 
los sistemas de salud más deficientes y con menor inversión. En Querétaro, las cosas se hacen de otra manera, la 
reciente presentación que hicieron autoridades estatales de la tarjeta Salud Contigo es un nuevo ejemplo de 
ello, como una vía para proporcionar servicios de salud de manera gratuita a aquellos sin seguridad social, 
beneficiando a 753 mil personas. Además, desde 2022, Querétaro cuenta con un almacén de medicinas que 
garantiza un abastecimiento del 95% en todo momento, por lo que los ciudadanos sin seguro podrán acceder a 
los 198 centros de salud, cinco hospitales y 278 unidades de apoyo, con la certeza de recibir atención y contar 
con todos los insumos necesarios. Lo que se hace en Querétaro es una muestra más de que lo que más importa 
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ahí, son las y los ciudadanos. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- Temas. Además del asunto de salud pública, en el 
Café con Kuri de este lunes hubo otros, como el de los trabajos del Paseo 5 de Febrero que, según el titular de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, estarán concluidos en marzo. Y bueno lo de las 
hieleras y mensajes de los delincuentes, que el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, tiene en sus prioridades y 
asegura se aclararán los hechos e identificarán a los responsables. Ojalá. -¡Fuego!- La 61. Que Morena está 
armando un trabuco para la próxima legislatura del Estado, con candidatos rentables. Entre ellos Juan Alvarado, 
Paloma Arce Islas, Juan Carlos Espinosa y…. agárrese, Gilberto Herrera Ruiz. ¡Órale! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Inversión. El gobernador Mauricio Kuri viajó a la Ciudad de México el día de ayer. Nos cuentan que se reunió 
con empresarios del ramo automotriz que buscan llegar a Querétaro, y que las negociaciones van avanzadas. Se 
espera que en las próximas semanas se revele el nombre de la empresa. Congreso. Nos cuentan que los 
diputados locales retomaron actividades, y como primer pendiente a desahogar, llegaron a compartir la rosca 
de Reyes y a subirlas fotos a redes sociales. Las iniciativas pendientes aún pueden esperar, algunas llevan dos 
años congeladas. ¿Qué más da otro día?.  Enrique Sosa, hasta ahora rector de la prestigiada Universidad 
Aeronáutica estará tomando protesta como diputado federal en la última semana de enero, cuando Felifer 
Macías pida licencia. Nos platican que para la posición de Sosa hay dos candidatos, uno es colaborador de 
primer nivel de la Sedesu y el otro un exrector que podría regresar a la UNAQ, donde tuvo, buenos resultados; 
los dos hombres de trabajo. Andrés Manuel López Obrador partió la rosca con periodistas y generadores de 
contenido en línea después de su conferencia matutina. Allí develó varias anécdotas con su hijo menor, Jesús 
Emesto, pero también abuchearon a Carlos Pozos, alias “Lord Molécula”, por pedir que el presidente recitara un 
poema. (P2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Credencialización. Qué nos saquen la tarjeta… pero la de Salud Contigo, porque no estamos como en 
Dinamarca, pero Querétaro atiende de forma gratuita a quienes lo necesitan, por carecer de Seguridad Social. 
(N) 
 
PRIMERO LA SALUD  
Los servicios de Salud del estado de Querétaro no dependen del IMSS-Bienestar, de la Federación, y gracias a 
ello, aunque no tengamos un servicio como el de Dinamarca que presume el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, con recursos del estado y ante los cambios de tutela del nivel federal y, con el apoyo 
decidido del gobernador Mauricio Kuri, para temas de infraestructura, mantenimiento de unidades, en el tema 
de medicamentos aquí se ha mantenido un abasto suficiente para poder operar, inclusive con los medicamentos 
de alto costo que en los hospitales pudieran faltar, se compran para poder brindar la atención. Por ello, en 
Querétaro no han hecho falta medicamentos para los menores con cáncer, para los adultos con tratamiento 
oncológico, a diferencia de lo que sucede en otros lados. Y es que, en esto de la aspiración legítima del 
mandatario federal para tener un servicio médico de primer mundo, al desaparecer el Seguro Popular, muchas 
personas se quedaron sin servicios y sin seguridad social. Vino la pandemia por la covid-19 y fue una amarga 
sacudida cobrando la vida de demasiadas personas y los servicios de salud a nivel federal no pudieron, 
nuevamente Querétaro dio todo para salir adelante. Pero la Salud es un problema que involucra muchos otros 
factores, si la gente vive en condiciones precarias, sin agua potable, pisos de tierra, si hay insalubridad, no 
podemos hablar de población sana, si no hay dinero, recursos para lo mínimo,tampoco y de ahí la necesidad 
como lo ve el gobernador Kuri de atacar el problema de forma holística, si el abasto de medicamentos, porque 
es fundamental pero también atraer inversión y empresas para que la gente tenga trabajo y con ello 
prestaciones, seguridad social, servicios de salud, y por ende la infraestructura. En 2023 se sacó de la pobreza 
en la entidad a 250 mil personas y a 28 mil de la pobreza extrema y para cerrar el círculo virtuoso, se creó en el 
estado, la Tarjeta Contigo mediante la cual, todas las personas recibirán servicios médicos y hablamos de más 
del 40% de la población que no tiene los servicios del IMSS, ISSSTE, PEMEX, SEDENA o SEMAR, para acceder el 
servicio médico en unas 300 comunidades de los 18 municipios. Ayer el gobernador Mauricio Kuri González, 
con la secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón y la Secretaría de Desarrollo Social, Diana Yadira Pérez Mejía, 
destacó ante los medios de comunicación que hay una percepción y que mucha gente desconoce que tiene la 
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idea de no contar con los servicios, cuando sí los tienen y el estado cuenta con todo para poderlo ofrecer. Así 
pues, sin la presunción de ser un servicio de primer mundo a nivel de Dinamarca, basados en la realidad, en el 
trabajo, fomentando la educación, la obra pública, el deporte y la seguridad, Querétaro vuelve a ser vanguardia 
nacional con la Tarjeta Salud Contigo, para que los niños con cáncer tengan medicamentos y quien llegue al 
estado, sepa que si necesita, será atendido. No somos Dinamarca… pero sí somos Querétaro. (N) 
 
NO PREMIAR LA IRRESPONSABILIDAD 
Debido al alto número de accidentes vehiculares, muchos de ellos por el exceso de velocidad o por combinar el 
volante con el alcohol y otras sustancias, las autoridades implementaron mecanismos y estrategias para inhibir 
la irresponsabilidad de los conductores, fomentar una cultura cívica al manejar un automóvil y endurecer las 
sanciones para quienes sean sorprendidos conduciendo a altas velocidades. Muchos de estos accidentes 
cobraron muchas vidas, destruyeron a muchas familias y dejaron daños irreparables en otras tantas víctimas. 
Por eso, no se comprende la implementación de la medida anunciada por el Gobierno del estado para condonar, 
dejar sin efecto, las multas por exceso de velocidad del programa Clicks por la Vida (más conocida como 
fotomultas) a quienes cumplan con el pago obligatorio del impuesto por refrendo vehicular. No se puede 
premiar la irresponsabilidad, fomentando una cultura de pago al contribuyente y perdonando los errores 
cometidos al volante, que pueden traer consecuencias fatales. No se puede premiar a quien fue multado por 
poner en riesgo su vida, y la de otros ciudadanos. La recaudación de impuestos debe ofrecer otros mecanismos 
para fomentar la cultura de cumplimiento de esta obligación, pero no a costa de librarse de otras 
responsabilidades... de otras obligaciones. (AD QRO 2) 
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